
Сакраментальный вопрос выбора пути стоит сегодня 
не перед отдельным человеком, а перед целым горо» 
дом. Какова судьба Славутича, который только-только 
родился, есть ли у него перспективы, б удущ ее , какие 
пути выхода из того трудного радиационного и социаль
ного положения, в котором он оказался! Эти проблемы 
были подняты в статье «Город е неопределенной судь
бой», опубликованной в «ВЧ» 13 мая. П родолж ением  
обсуждения этих проблем по инициативе Славутичского 
горкома партии и редакции «Київської правди» явился 
«круглый стол» газеты. Глобальные проблемы судьбы 
самого молодого города республики стали предметом 
обсуждения, в котором приняли участие Г. Гаврилов — 
первый секретарь Славутичского горкома партии, Г. Да- 
нилейко — заведующий городским отделом народного 
образования, Л. Заграй —  начальник лаборатории внеш

ней дозим етрии Чернобыльской А Э С , Е. Иванов — р у 
ководитель комплексной экспедиции Всесою зного науч
но-исследовательского  института атомных электростан
ций (М осква], Н. Николайчук —  руководитель секции ин
ф орм ации ассоциации женщ ин Славутича, А . Никонен- 
ков — начальник медсанчасти № 126, Л. Ко сар ева  — член 
общ ества «Припять», С . Павловский — секретарь Сла- 
вутичского горком а ком сом ола, Н. Суркова — п р ед се
датель ассоциации женщ ин Славутича, В. Щ ербина — 
зам еститель генерального  директора производственного 
объединения «Чернобы льская А Э С » .

A . Загр ай : С самого начала обстановку в городе оп
ределяет то, что он был «посажен» посреди «грязного» 
участка м естности . Э то  одно из наиболее опасных пятен 
з Черниговской области . Всего их три, и все они рас
положены рядом . Славутич, к сож алению , попал в се 
редину центрального пятна.

B. Щ ербина: Это ф акт, от которого нам никуда не д е 
ться : город расположен на территорий, где плотность
загрязнения цезием  в радиусе 100 километров состав
ляет в среднем  5 кюри на квадратный километр,, а в 
отдельны х м естах до 15 Ки/км2, что соответствует гам м а
ф ону в 160 —  180 м икрорентген  в час.

А . Загр ай : Добавлю , что на небольш их участках реги
стрируется и до 27 Ки/км2, Они расположены за преде
лами Славутича, в лесах за водозабором , за восточной 
частью города, где , в частности, заф иксировано до 
120 мР/час.

Е. Иванов: Мы ср азу , по-моему, затронули сам ую  ост
рую проблем у Славутича. Хочу высказать в связи с этим 
свою точку зрения. М есто для города, и это б езуслов
но так, выбрано неудачно. Это породило проблем у, ко
торую  мы почему-то обходим молчанием . Считалось, что 
асе здесь в радиационном плане в порядке, а потому 
разворачивать исследования по радиационной обстанов
ке нет нужды. Когда , наконец, всплыла настоящ ая кар
тина, Госком гидром ет С С С Р , М инздрав С С С Р стали д е
лать вид, что ничего, собственно, не произош ло необы ч
ного и никакого особого внимания город не требует.

Почему они так себя повели? Да потому, что все 
были причастны к реш ениям , связанны м со строитель
ством на этом  м есте . И когда институт развернул здесь 
радиационные исследования, наш научный руководитель 
был вызван в высокие государственны е и политические 
инстанции и ем у учинили разнос за то, что взял на себя 
ответственность вести такую  работу. Все это заторм ози
ло и исследования, и дезактивационные м ероприятия в 
городе, который уж е начал заселяться . Э ту  причину то 
же нельзя сбрасывать со счетов, говоря о том , почему 
с таким опозданием  и так м едленно  разворачивается 
работа по изучению радиационной обстановки. Ее и се 
годня ведет только одно научное учреж дение —  наш 
институт.

Вопрос: А  какова сегодня радиационная обстановка в 
городе?

А : Заграй: В. результате проведенных в 1988 —  1989



годах дезактивационных работ ныне на 95 процентах за
селенной территории мощ ность дозы  не превыш ает 
30 мР/час. Е с ть десятка полтора локальных участков, на 
которых ф иксируется от 30 до 60 мР/час. Два м еста — 
возле общ егородского  центра и киноконцертного комп
лекса, где ведется строительство —  имеют более 60 мР/час. 
Чтобы предупредить возможные вопросы, скаж у, что 
нормами радиационной безопасности для ж ителей по- 

елков атомных станций, на них работаю щ их, установле
на предельная мощ ность дозы , которая не долж на пре
вышать 60 мР/час.

Корреспондент: Вы езж ая к вам, я разговорился с од
ним из ж ителей города, который сказал , что у д озим ет
ристов берут подписку о неразглаш ении данных. Э то 
правда? 

А. Заграй: Один из слухов , циркулирую щ их по горо
д у . Сейчас в радиационной обстановке никаких секр е
тов нет. Все докум енты  идут без каких-либо грифов, д а 
же без грифа «Для служ ебного  пользования». Разгово
ров о том , что кто-то что-то скрывает, и быть не м ож ет. 
Я, хотя и бегло, рассказал о радиационной картине в 
городе, и вы м ож ете судить , что не обош ел и непри
ятные м ом енты .

Из названных выше 15 м ест, где фон составляет от 30 
до 60 мр/час, часть в результате проведенных весной 
работ очищ ена. Ныне дело заторм озилось в связи с 
тем , что вывели военные подразделения, которы е про

водили дезактивацию . Мы переходим  на новую систем у 
очистки силами самой станции.

В. Щербина: У нас есть четкая програм ма, как достичь 
ситуации, когда радиационное влияние на город будет 
не большим и не хучшим , чем в тех районах Киевской, 
Черниговской, Ровенской, Хмельницкой областей , где не 
устанавливается никаких ограничений. Д ля этого у нас 
есть материальные ресурсы . Но для ее выполнения нуж 
но, во-первых, создать  мощ ную  строительную  базу, а, 
во-вторых, возвратить арм ейские форм ирования для 
дезактивации примыкаю щ ей территории.

Реплика: Если город очищ ается, почему тогда появля
ются грязны е участки?

A. Заграй: О бъясню . С каж ем , когда велось со о р уж е
ние жилья, рядом  стояли вагончики строителей . Вокруг 
них сделали дезактивацию , а под ними «грязь» осталась. 
Не скрою , что и технология не была до конца отрабо
тана, да и качество очистки плохое: иногда вместо того , 
чтобы снять и вывезти загрязненную  зем лю  и положить 
свеж ую , просто сыпали чистый грунт. Гамма-фон этим 
снизили, а внизу активность осталась. И сейчас, когда 
копают зем лю , что-нибудь проклады вая или высаживая, 
она и выходит наруж у —  гамма-фон повыш ается.

B. Щербина: Глубина загрязнения почвы, мы считаем, 
—  до 10 сантим етров. На эту глубину почва и снималась. 
Не исключаю, учитывая нашу технологическую  культуру, 
что это не везде делали. П оэтом у действует систем а ко
нтроля: проверяем  улицы, дворы . Если выделяем за гр яз
нение —  м еняем  грунт. И будем  это делать до тех 
пор, пока полностью не подавим радиоактивность.

Н. Суркова: А транспорт, разве он не заносит в го
род «грязь»?

А. Заграй: Состояние дорог контролируется раз в м е
сяц . За два года измерений повышения гамма-фона и 
бета-активности мы здесь  не имеем . Хотя, не секрет, 
опасность есть и м ож ет оставаться в дальнейш ем . К нам 
попадают машины из 30-километровой зоны. В связи с 
этим мы подняли вопрос об установке контрольно-про

пускного пункта. Наша служ ба выделит дозим етристов. 
Необходимо решить вопрос об оборудовании м еста КПП 
и организации поста ГАИ .

С. Павловский: Вы говорите о незащ ищ енности со сто
роны станции, но мы не защ ищ ены и со стороны Го м е
льской области —  Брагина, Хойников. К нам едут за по
купками, к знаком ы м , просто посмотреть город.

Н. Суркова: Через Брагин к нам везут продукты . И это 
очень беспокоит.

Г. Гаврилов: Мы еж едневно отправляем  до 30 машин 
з Киев и Чернигов. Весь наш стол ф орм ируется из про
дуктов этих городов. Воспользую сь тем , что уж е начал 
говорить, и продолж у. Нас ознакомили с картиной спе
циалисты с чисто технической точки зрения. Я к этому 
хочу кое-что добавить. Ситуацию  мы контролируем , 
предпринимаем все м еры , чтобы улучшить положение. 
У нас сегодня взят такой кур с: все, что нужно и воз
мож но делать , —  делать обязательно.

А. Никоненков: На все продукты , ввозимые в город , у 
нас есть докум енты , подтверж даю щ ие их «чистоту». Ес
ли установим КПП, будем  знать, «чистый» ли транспорт 
их привозит.

А. Заграй: Как житель города скаж у : считаю , что си
туация не совсем  хорош ая, но и не угрож аю щ ая. Д ей
ствительно, мы в своей свободе ограничены городской 
чертой...

Л. Косарева : А как, скаж ите, мож но объяснить ребен
ку, что в лес нельзя бегать, нельзя играть в песке, со
бирать ягоды? Они этого просто не понимают, ведь не 
видят опасности. Да и как усм отриш ь за ними —  лес, 
опасные м еста —  через дорогу  от дом ов...

А. Заграй: Я вас прекрасно понимаю. Но когда будет 
проведена очистка окруж аю щ их территорий, ничего не 
м огу сказать. Мы до конца не закончили очистку, кото
рая была запланирована ещ е на 1988 год. Имею в виду



СЛАВУТИЧ:  быть или не быть?

восточное пятно, в направлении которого  ширится строи
тельство . У  нас на все просто не хватает сил.

С. Павловский: Вопрос, который давно хочу задать, 
носит принципиальный характер и тр ебует откровенного 
ответа. А  вопрос такой. Своей информацией, Анатолий 
Иванович, вы подтверж даете нашу тр евогу. Итак, опасны 
или нет 30 мР/час, которы е мы  имеем в городе, ведь 
это вдвое выше, чем гамма-фон в Киеве?

А. Заграй: Мы установили для Славутича половину до 
пустимого для населенны х пунктов А Э С  уровня —  30 
мР/час.

Н. Николайчук: Но когда в марте-апреле летит тучей

пыль с лесов, то хочется бросить все и ехать на край 
света . Вы это учитываете?

А. Заграй: Вы хотите сказать, что когда дую т ветры, 
изм еняется гамма-фон, радиационная обстановка з го
роде . М еняется содерж ание аэрозолей в во здухе : оно 
на порядок выше, то есть в десять раз становится вы
ше. Это значит, что радионуклиды  в воздухе присутст
вую т в виде м елких частиц. По гам м а-ф ону у м еня на
деж ны х данных кет. В принципе, влияние возмож но.

Вопрос: Неуж ели Славутич не имеет при таком м есто 
расположении надеж ных данны х об обстановке? Что для 
этого нужно?

A . Заграй: Чтобы наша лаборатория была в достаточ
ной м ере обеспечена оборудованием .

B. Щербина: Давайте выясним, что такое надежные и 
ненадеж ны е м етоды  контроля. Есть достаточный конт
роль, а есть очень ж есткий, когда измерения ведутся 
с большой степенью  точности . Такого у нас нет. О днако 
имеющ ийся в наших обстоятельствах достаточен.

Е. Иванов: М еня удивляет, почему в Славутиче и ны
не низкая лабораторная обеспеченность, ведь ещ е в 
1988 году М инатом энергопром ом  С С С Р  был издан при
каз о радиационном контроле, о введении измерений в 
10-километровой зоне вокруг города. О днако и сегодня 
ситуация такова, что никто не знает полной, всеохваты
вающ ей картины в этом районе.

А. Заграй: Город не имеет, как бы это сказать понят
нее, радиационной категории. О бъясню . В этом плане 
все населенные пункты разделены  на две категории — 
Б и В. В —  принята для всей страны , Б —  для поселков 
при атомных станциях. Здесь  следует иметь в виду одну

слож ность. Как правило, населенные пункты обслуж ива
ю щ его А Э С  персонала располагаю тся в нескольких ки 
лом етрах от станций. Учитывая особенности послеава- 
рийной обстановки, мы , с одной стороны , оставаясь при
станционным городом , с другой —  достаточно отдалены 
от А Э С , чтобы ощ ущ ать ее постоянное воздействие . Но 
есть воздействие 1986 года. При такой уникальной об
становке и не м огут придти к единому мнению .

Корреспондент: А  ваше мнение?
А. Заграй. С точки зрения технической, удобнее иметь 

категорию  Б: для нее есть нормы радиационной безо
паснос ти, устанавливается дозим етрический контроль, 
назначаю тся другие мероприятия.

Корреспондент: Что ж е получается, по сути, есть и
контроль, и нормы, а категорию  уж не отваж атся уста
новить? П арадокс.

А. Заграй: Это дает возможность некоторым товари
шам варьировать с излучением . П ресловутая 30-бэрная 
концепция распространяется на категорию  В, а 0,5-бэр- 
ная —  на категорию  Б. Неспециалистам это ни о чем 
не говорит, а отличия сущ ественны е . 35-бэрная концеп
ция допускает, что в первый год жизни вы м ож ете  на
брать 10 бэр, во второй —  пять, а во все оставшиеся 
равномерно остальны е. А  вот в городе категории Б «на
бор» радиации не долж ен превышать 0,5 бэра в год.

Н. Николайчук: Для персонала станции предусм отрено 
не больше 5 бэр в год . О днако норма эта устанавлива
лась из расчета, что прож ивает он в незагрязненной зо 
не. У  нас ж е работники А Э С  получают облучение и на 
работе, и дома.


